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星 雨

8月30日上午，国新

办举行发布会，人保部副

部长胡晓义表示社保卡

将加载金融功能。社保

卡具有信息记录、信息查

询、业务办理等基本功能的同时，可作为

银行卡使用，具有现金存取、转账、消费等

金融功能。（本报今日8版）

近年来，随着社会保障工作的不断

推进，人民群众正逐步从关心“是否有保

障”，向关心“保障水平高低”，再向更加

关心“参保缴费、享受待遇是否便捷”转

变。人力资源社会保障部与中国人民银

行日前联合发布《关于社会保障卡加载

金融功能的通知》，决定在社会保障卡上

加载金融功能。今后人民群众可以凭借

社会保障卡更加便捷地享受社会保障待

遇和金融服务，实现便民、利民、惠民的

目标，对于创建节约型社会也具有重要

意义。

不过，科技是一把双刃剑，社保卡加

载金融功能，在有效兼容社会保障服务和

银行服务，推动“一卡多用，全国通用”目

标实现的同时，也不可避免地给管理和使

用带来新的挑战。依笔者之见，社保卡扩

能升级要想真正“好事办好”，还需要过好

“三关”。

一是保障信息安全。随着社保卡功

能不断升级，承载的信息量不断扩容，个

人信息泄露的风险也在不断增加。社会

保障号码就是用公民身份号码，而社会保

障卡的芯片容量更是成倍于居民身份证，

除了基本信息之外，还记录了大量动态信

息，包括每一次缴费、每一次领取待遇、每

一次就医的资金支付等等。一旦这些内

容被不法分子获取到，后果不堪设想。因

此，各级部门有责任有义务从制度层面加

强社保对象个人信息安全，从技术层面为

社保卡“加把锁”，让广大公众免于信息泄

露之忧。

二是严控骗保套现。眼下，药店摇身

变成便利店，刷医保卡能购物，这一做法

在一些地方已是“半公开的秘密”。重复

参保、农村合作医疗冒名报销等做法，更

严重侵蚀作为“救命钱”的医保基金。可

以预见的是，社保卡升级银行卡实现全国

通用后，骗保套现的防范和打击难度进一

步加大，城郊、农村等监管薄弱环节很可

能成为“重灾区”。对此，社保部门必须有

充分的准备，建立医疗保险诚信监控机

制，健全定点医疗机构污点档案，增加违

法成本，切断利益链条。

三是避免与民争利。社保卡当银行

卡，自然而然带来成本费用的实际问

题。发布会上，人保部副部长胡晓义表

示，主要费用是由政府承担的，对持卡者

原则上只收取工本费。但这一表态并未

完全打消人们的顾虑。微博上，社保卡

是否收取年费，异地结算有没有手续费

等成为网友热议的焦点。社会保障卡作

为政府的一项公共服务职能的体现，必

须最大限度做到公益化，避免与民争

利。尤其在12家上市银行半年净赚4000

多亿元，手续费及佣金净收入占“半壁江

山”的背景下，社保卡加载金融功能不能

再让银行赚个“盆满钵满”。希望相关部

门遵循公益原则，制定相关实施细则，尽

可能实现不收费或少收费，真正让市民

享受到价廉质优的便捷服务。

张遇哲

“社保卡当银行卡”需过好三关

非常道
feichangdaoF

“为‘处女’提供免票，是为了构建和

谐社会，是为了倡导‘桂花是纯洁的、淳朴

的女人象征代表’理念，是为了号召大家

前往该景区呼吸负氧离子含量每立方厘

米高达10万个以上的甜甜的空气。”

——湖南浏阳周洛景区传来消息，该

景区将在 2011 周洛野生桂花节期间

（2011 年 9 月 17 日-25 日）为年满22周岁

（1989年9月17日以前出生）、自称处女的

成年女性游客凭有效身份证件提供免票

游。

“保安太不公平，市民可以进公园，农

民工就不能进了？”

——免费公园大门向每一个人敞开

着，为什么单单容不下这些来城里打工的

农民兄弟呢？还动用了狼牙棒！安保人

员：这只是暂时，只要他们把他们的自身素

质提上来了不会不让他们在这转的！

今天单位通知去领甩饼，奇了个怪

的！到了一看原来是月饼。我问：这明明

是月饼呀，怎么会是甩饼？主管憨憨一

笑：月饼要交税，甩饼不交税，所以我们都

用毛笔多画了一道，变成甩饼了……

——网友调侃月饼税

时事乱炖
shishiluandunS
8 月 9 日凌晨，5 名持枪歹徒在

广东茂名市茂港区海滨花园用枪制

服保安员之后偷盗摩托车，业主发

现后拨打 110 报警。公安局茂港分

局离海滨小区不到 200 米，但警方 2

小时后才赶到现场。面对质疑，110

的接警员回答说,派出所的电话欠

费停机，找不到人。（8月30日西部

网）

警务电话欠费停机，简直就是

笑话。警务电话系着社会安全，这

种电话可以欠费停机，公民的安全

感系于何处？我认为，处于警务一

线的公安派出所的报警接警电话，

虽说和110、119专线级别不同，但性

质一样，不该存在“欠费停机”的问

题。要么应该是每个派出所专设一

部“公免”电话，永不欠费永不停机；要么是

国家财政给予特殊保障：即便欠费也不许

停机。

按说一部公安警务电话不可能产生太

高的费用，我估计派出所或地方财政不会

在电话费上差钱，可能是工作人员疏忽，忘

去交费了。而我说的意思是，即使欠费，报

警接警电话也不应该允许停机，这应该成

为一种制度惯例。

此外我还有一点搞不懂：公安机关主

要不是靠电话指挥联络，而是靠对讲机、车

载电台等内部专用通信设施；那么电话欠

费便接不到指令的情况就不该发生。由此

鉴定：茂名警方主要不是电话出了问题，而

是人出了问题。 马涤明/文 美堂/图

电话没有问题，是人有问题

gonglunG公论

愿“回扣医生之死”
惊醒迷途中人

reyiR热议

自去年以来，浙江省相继多次爆出医

务人员收受回扣的事件，余波至今仍在震

荡、发酵，浙江省相关部门高度关注。多

数医生感受到，今年打击药品回扣的“风

头”越来越紧，为历次严厉之最。近日，浙

江大学医学院附属第一医院急诊科主任

黄卫东自杀，据知情人透露，黄卫东卷入

的，是浙江省公安厅立案侦查的一起涉嫌

商业贿赂案。（8月30日《西安晚报》）

“药品回扣”是一综合病证，比如医疗

资源配制不合理，政府对大众卫生医疗投

入长期不足，坚守职业操守的医生的付出

与收入之间存在不小落差，评价与肯定医

德高尚、医术高超的技术尖子的良性机制

又长期疲沓，药品流通环节的监管长期缺

失或虚置等。特别是，当前钱几乎成了量

化人生价值的惟一标尺。于此，包括以提

高医技、救死扶伤为首要价值追求的医

生，不少人都在为钱奔波，而社会价值与

职业道德却被“奔丢”殆尽。

从以前同类事件惩处疲弱来看，当前

亟待启动由独立于人情与利益之外的权

威机构进各大医院查处的程序，力避“老

子查儿子、仍是装样子”的究责怪圈。当

然，若这次浙江处理200多名“回扣医生”

是公正而严厉的，那么相关部门不妨将处

理的过程、细节与所有涉案医生名字公告

天下。加之“黄卫东之死”这剂惊醒医者

灵魂的清醒剂的作用，扼制住“药品回扣”

这股歪风。因为这样做，不仅能消解公众

悬疑，还能起到以儆效尤、震慑后来者的

作用。 周明华

北京西城区女子王某为躲避丈夫打

骂和死亡威胁，萌生进监狱得到变相“保

护”的念头。今年3月2日，王某持刀抢劫

出租车司机被抓，据西城检察院透露，王

某因涉嫌抢劫已被公诉。(8月30日《京

华时报》)

家庭暴力，确实是一个非常沉重的话

题。今年全国妇联的调查还显示：2.7 亿

个中国家庭中，30%存在家庭暴力。每一

个数字的背后，都意味着一个家庭的不

幸。可是，北京王某还是没有必要像《警

察与赞美诗》中的流浪汉那样，毕竟流浪

汉处在那个年代为了温饱毫无选择，而该

女子无论是所处的境地和时代都不一样。

自电视剧《不要跟陌生人说话》在全国

热播，人们对家庭暴力这一现象越来越关

注，社会也高度重视，比如设立收容站、救

助站、报警机制、司法介入等。虽然说，目

前还不能从根本上解决问题，但只要该女

子树立起正确的维权意识，处处想到组织，

还是可以寻求得到庇护，保护女权在社会

中的完整性的。很显然，这是该女子自己

想不通，或者维权观念淡薄所引起的。

现在，该女子因涉嫌抢劫已被公诉，

“愿望”算是达到了。可作为一个弱女子，

监狱的生活真的就那么安稳踏实吗？法

律面前不容任何人怀有一点游戏心理。

在铁铸成的残酷事实面前，大家还是别再

自欺欺人了，早点醒醒吧！《警察与赞美

诗》不能再版了！ 贺成

“警察与赞美诗”
不能再版了

8月26日，一则名为《最牛电梯门》的帖

子引起热议，发帖者称重庆石桥铺一设计

院所在的写字楼内，院长配有专用电梯。

“领导配专车习以为常，但配专用电梯的我

还是第一次耳闻”，有的网友将这部电梯称

为“特权座驾”，也有网友认为这是单位的

一种合理调配，毕竟领导的时间更为宝

贵。（8月30日《重庆商报》）

现在看来专车都是浮云，专人使用的

电梯才能体现身份。不知是领导的要求，

还是“下面的人”体贴领导，认为领导的时

间比一般人更为宝贵，领导的身份比一般

人高贵。领导身娇肉贵，不能与一般的肉

体凡胎共处一室。

自古是物以稀为贵，可惜的是保安却

说，该单位有六七十名正副所长，还有十

几名正副院长，这 100 多名领导均有此权

限。没想到有这么多的“特权人物”，人一

多，领导鱼贯而入，特权电梯也不那么特

权了。但更吊诡的是，这部特权电梯，半

小时无人乘坐，真不知道这一百多位领导

是如何上下班的，这个问题期待进一步挖

掘。

领导这么多，特权电梯却那么闲，这

样的一部电梯似乎成了一种象征了。现

在有些大企业也设置了专用电梯，这是单

位有财力和能力的体现？这代表了一部

分人的观点。实际上很少使用？成了聋

子的耳朵——摆设了！这种反常的现象

既是一种浪费，也是一种特权观与占有欲

的表现。

事实上无论有没有特权电梯，社会中

的特权现象依旧不少。庄子中有一段话：

“鹪鹩巢于深林，不过一枝；偃鼠饮河，不过

满腹。”说的是对自然索取的很少，一个人

活着并不需要那么多东西。正因为如此，

过多地占有不必要的资源正是特权心理的

表现。这与领导多还是少无关，重要是那

部电梯符合这种特权心理。

由此遏制那种自以为是，虚骄自大，对

现实认识不清，对资源过多占有的心态，才

是遏制特权的不二法门。 钱兆成

领导多如牛毛，特权电梯还特权不？

时评Sshiping


